

89) 後外側溝より進入し全摘した胸髄海綿状血管腫の1例

藤沢 弘範・長谷川光広(金沢大学)
廣田 雄一・山下 純宏(脳神経外科)

【目的】出血を繰り返す胸髄海綿状血管腫に対し、後外側溝より進入、全摘し、良好な結果を得たので報告する。【症例】52歳男性。過去2回脊髄出血の既往あり、乳房以下の表在および深部感覚障害と一過性下肢脱力、排尿排便障害を認めていた。平成13年1月22日、誘因なく突然尿閉となったが翌日には改善した。約2週後当科入院した。神経学的に、Th5以下の軽度触温痛覚低下、著しい振動覚低下と括約筋障害を認めた。明らかな運動麻痺はなかった。MRIで、Th4椎体レベル右腹側脊髄に長径15mmのmixed intensity lesionを認め、出血性海綿状血管腫と診断した。右Th3-4半側椎弓切除後、誘発電位モニター下に、後外側溝を切開し血管腫をpiecemealに全摘出した。術後Th5以下の軽度ブラウーンセカール症候を認めたが、歩行に支障なく軽快中である。【考察】片側に主座を置く海綿状血管腫は、半側椎弓切除による後外側溝からのアプローチで全摘出可能であり、良好な予後を期待し得る。

90) 胸腰椎部脊髄腫瘍に対するT-sawを用いたrecapping en bloc laminoplasty

中川 忠・青木 悟(富山県立中央病院)
河野 充夫・本道 洋昭(脳神経外科)

Laminoplastyは術後の脊椎の不安定性や後彎変形の予防のために推奨され、種々の方法が考案されている。これには脊椎管を拡大するexpansive法と拡大しないnonexpansive法とがある。今回、胸腰椎部脊髄腫瘍の摘出の際に施行したのはnonexpansive法で、cutting lossの少ないT-sawを用いたrecapping en bloc laminoplastyである。症例は54才女性、円錐上部症候群を呈した円錐部astrocytomaである。手技はT9からL2の脊椎後方を展開後、まずT10からL1までのlaminaを両側のfacetの内側でT-sawを用いて離断し、ついでT9とL2のspinous processをoscillation sawで横に離断後、棘上、棘間靭帯を温存したままen blocに外した。腫瘍全摘出後、en blocに外したlaminaを完納し、mini plateで固定した。さらにspinous processはwireで締結した。この方法は全脊椎領域の脊髄腫瘍に応用可能である。手術手技をビデオで供覧する。

91) 三叉神経痛手術後10年目、8年目に再手術を行った2例

宗本 滋・中島 良夫
染矢 滋・南出 尚人(石川県立中央病院)
渡辺 卓也(脳神経外科)

【症例1】71歳女性 1987年より右眉部痛が出現した。1989年6月右後頭下開頭で上小脳動脈を転位し、痛みは消失した。1999年1月より右下顎部痛が出現し、3月手術を行った。手術所見 初回圧迫部位は完全に減圧されており、あらたに三叉神経末梢部が上小脳動脈で圧迫されていた。神経、血管に癒着していたスポンジを可及的に除去し、スポンジで除圧した。術後痛みは消失した。【症例2】57歳男性 1988年頃より右顔面痛が出現し、1993年他院で三叉神経減圧術を施行された。3-4年後に再発し、1998年ガンマナイフを施行された。2000年4月より再発、2001年1月当科で手術を行った。手術所見 神経、血管に癒着していたテフロンを可及的に除去後、スポンジで除圧し、痛みは消失した。今回の圧迫部位は初回と異なるようであった。【結語】三叉神経痛再発は初回と異なる部位の新たな圧迫がありうるので再手術で確認除圧するのがよいと考えられた。

92) 下垂体腺腫に対する画像誘導内視鏡下経鼻孔手術

片倉 康喜・久下 淳史
毛利 涉・櫻田 香(山形大学医学部)
黒木 亮・嘉山 孝正(脳神経外科)

当科では、平成13年2月末までに65例のトルコ鞍部病変に対し内視鏡による鼻孔経由の経蝶形骨洞手術を行った。術中X線透視は用いず、3-d CT virtual navigation画像と最近ではStealth Stationを導入し画像誘導手術を施行した。今回は下垂体腺腫53例を対象とし、治療成績と画像誘導手術について検討する。内視鏡手術の利点である低侵襲性に加えて、視野方向30度、70度の硬性鏡を併用することで、従来の顕微鏡手術視野では死角になると考えられる部位も直視下に腫瘍摘出を行うことが可能であった。海綿静脈洞内浸潤の程度や鞍上伸展の大きさ及び腫瘍の固さによって必ずしも容易に全摘出できない点は顕微鏡下経蝶形骨洞手術と変わりはないが、GHomaにおける術後ホルモン値正常化率はやや上昇している。ナビゲーションによる画像誘導手術の利点と問題点を論じ、更にピン固定を必要としないナビゲーション用ヘッドフレーム固定の改良についても報告